

Para los padres de familia

El hogar y la escuela

IX.—Personalidad del educador

En el artículo anterior hablé de la autoridad que deben ejercer el padre de familia y el maestro sobre la niñez, para poder educarla; hoy trataré de ampliar ese mismo concepto para evitar confusiones, pues aun hay alguien que piensa que tratándose de educación, la palabra autoridad quiere decir la fuerza material que tiene poder para reprimir y castigar. No; la autoridad no es la fuerza bruta que hace obedecer por el miedo, ésta se llama tiranía, y la tiranía no solo está proscrita de la sociedad sino aun del hogar y de la escuela, que es su continuación.

Carácter del educador.—La persona que educa, esto es, el padre y el maestro deben ser personas en quienes todas las buenas cualidades deben resplandecer de una manera especial, pues ellos son el espejo en que el educando se mira y del cual toma su modelo de conducta. Poned ante una máquina de retratar un bonito modelo y vereis luego que la placa sensible se impresiona y lo copia; pero si el modelo no es hermoso, la estética faltará y la copia no será bella. Así pasa en la educación: si la bondad existe en los modelos, que son los padres y los maestros, el bien saldrá retratado en las copias que de ellos salen, es decir, en los hijos y los discípulos; si ésta falta en aquellos, las buenas cualidades, "que hacen a los hombres estimables y dichosos", no se grabarán en el corazón sensible de los educandos.

Autoridad teórica.—Cuando el que educa manda sólo con su palabra y no con el ejemplo, haciendo que sus mandatos se cumplan por miedo al castigo y no por la fe y simpatía que inspira el buen ejemplo del que da el mandato, su autoridad resulta nula e irrisoria. Por eso vemos que el padre vicioso, por más que ordene, regañe y castigue, no saca provecho de sus amonestaciones y esfuerzos, su autoridad es puramente teórica, y en la educación la teoría sola, es planta exótica que no echa raíces en el corazón de la juventud.

La autoridad que educa debe estar respaldada por el carácter del educador; la personalidad de éste es la que ante todo influye en la formación y desarrollo del corazón humano.

Cualidades generales de la

autoridad.—El maestro y el padre de familia, como ya dije, deben poseer un caudal inmenso de cualidades peculiares a su cargo; entre ellas es bueno que éstos estén bien convencidos de la necesidad de las siguientes:

1º—**Dignidad.**—No debe el que educa, si quiere conseguir su objeto, pertenecer al montón vulgar de los hombres viciosos; ni permitirse acciones ni modales contrarias a la decencia y a la justicia, y manifestar siempre gran respeto, tanto a su persona como a las de los demás.

2º—**Firmeza.**—Tanto el que educa en el hogar, como el que lo hace en la escuela debe reflexionar mucho antes de mandar algo, para que lo que ordene sea útil y altamente educativo; pero una vez mandado debe procurar que su mandato sea ejecutado con esmero y prontitud, sin dar a menudo contraórdenes. Una vez que esté convencido de lo justo y conveniente de sus órdenes, debe vigilar que éstas se cumplan exactamente y ser inflexible a ruegos y lloriqueos. El padre que ahora manda y luego, por cualquier motivo contraordena, pierde poco a poco su autoridad; llega a tanto la desmoralización en este punto, que hay padres que, por falta de carácter firme, son en su hogar verdaderos muñecos, con cuya voluntad juegan a su antojo los hijos. Lo mismo debe decirse con relación a castigos: no se debe castigar a cada rato y por cualquiera cosa, pero cuando la falta así lo exija, no se debe andar con paños tibios ni dispensas, porque el principio de autoridad se mina con esas suavidades.

3º—**Serenidad.**—La dignidad y la firmeza no excluyen del carácter del educador la jovialidad y alegría constante. Debe ser de ánimo tranquilo, esto es, no debe exaltarse por las diabluras y fechorías de los niños, ni dejarse llevar por la cólera: nunca debe castigar cuando se halle bajo el dominio de ésta, pues el castigo, además de no ser tal vez justo, no surtirá efecto en el ánimo del niño.

4º—**La paciencia y la constancia.**—Son también cualidades inseparables que todo padre y maestro deben tener: quien no es paciente para sufrir las molestias, incorrecciones y majaderías de la niñez; y quien no trabaja en el camino de la educación con constancia y tenacidad, verá defraudadas sus esperanzas.

El conjunto de todas esas buenas cualidades que deben adornar al educador, es lo que constituye el carácter o personalidad del padre y del maestro

que, como ya dijimos, de tanta importancia es en la autoridad que éstos deben tener en la educación de los hijos.

Z. Z.

VIDA MUNDIAL

LONDRES, 11.—El Corresponsal del Daily Chronicle en el Pireo, dice que la situación está estacionaria. Tanto en Atenas como en el Pireo, todo está tranquilo. Los preparativos militares griegos proceden rápidamente. Constantino enteró a una legación que se juntaría con los Alemanes, tan luego rompa las relaciones. Es probable que después de rotas las hostilidades, Constantino a la cabeza del ejército evacuará Atenas dirigiéndose al Norte con el objeto de reunirse con los germano búlgaros. El número de venizelistas encarcelados asciende a 1600. Los mismos griegos han declarado respecto la barbaridad con que se les trata. Los reservistas continúan saqueando las casas de los venizelistas.

SAYVILLE, 11.—Almirantazgo alemán, anuncia que el 4 del presente, el vapor de pasajeros británico Celedonia, intentó embestir un submarino alemán, causándole ligera avería. El primer torpedo que lanzó, hundió el vapor. Se llevó preso al Capitán del vapor.

LONDRES, 11.—El Corresponsal del Times en el cuartel general Rumano, dice bajo fecha 3 del presente: La semana pasada se destruyeron todos los pozos de aceite, refineries aljibes y demás instalaciones situadas en Valprohova. La obra de destrucción ha sido tan completa que se ha imposibilitado la explotación de esta rica región petrolera. Se dió fuego también a todos los depósitos de bencina. La destrucción de Moreni, el más rico yacimiento de aceite de toda Rumanía, ha sido completísima. Se puso particular empeño en esta obra a fin de impedir a los alemanes explotar los depósitos de aceite pesados, los cuales les hacen muchísima falta porque Galitzia produce únicamente aceites livianos.

NEW YORK, 11.—Ha llegado a ésta George Cofandaris, ex-ministro de Grecia, viene a colocar los cimientos de las futuras relaciones del Gobierno provisional con los EE. UU. La traición del rey Constantino es bien conocida, dijo, estoy seguro de que todos los americanos del verdadero helenismo se unirán bajo la dirección de Venizelos. Temo por los venizelistas, porque conozco el carácter de aquellos que componen el círculo realista, la matanza ha

sido más extensa de lo que indican los despachos.

LONDRES, 11.—Informe inglés: anoche efectuamos con éxito incursiones al Este de Nouville Stvast y al Este de Armentiers, destruimos emplazamientos de ametralladoras y tomamos número considerable de prisioneros. Falló una excursión enemiga al Este de Basteilleril. Mucha actividad de parte de la artillería y morteros de trincheras durante las últimas 24 horas cerca de Loos e Ipré y en una sección al Norte de Ancre.

LONDRES, 11.—Aparte de la organización del gabinete de guerra lo más conspícuo de la composición del nuevo ministerio, es primero la introducción por primera vez de Verner sin previa experiencia política, estos son Herbert Fisher, Sir Albert Stanley y Sir Joseph Maclay, quienes tendrán que buscar como elegirse a la Cámara de los Comunes. Según la organización de un ministerio de trabajo y tercera la repartición del trabajo del muy cargado tribunal de comercio incluyendo departamentos de alimentos y marina mercante, cada uno presidido por un ministro responsable.

LONDRES, 11.—Dice un programa de Roma que avisan de Petrogrado que la resistencia hecha por los Rumanos al Este de Ploets hi tuvo por resultado el rechazo de los teutones varios kilómetros para atrás aniquilando dos batallones. Avisan de Atenas que se ha declarado una revolución en las islas Cyclides. Lloyd George ha hecho la siguiente exposición a los miembros de la Cámara de los Comunes. El Rey me confió la tarea de formar un gobierno, he ejecutado lo mandado, esperaba hacer una exposición a la Cámara, el martes pero ahora lo hallo imposible. Bonar Lew en calidad de leader hará moción de posponer las sesiones hasta el jueves. La única tarea predominante es la enérgica persecución de la guerra. Me siento confiado de que el Gobierno puede estar seguro de vuestro apoyo mientras dedique sus energías eficazmente al fin deseado, según las últimas noticias de Atenas la nota de los ministros de la entente está lista y se presentará mañana. Es corta como preliminar. La

segunda contendrá demandas más detalladas. Se indica que se pedirá la completa desmovilización del ejército, la recuperación por la entente del manejo de correos, telégrafos y ferrocarriles, la excarcelación de los Venizelistas. El Ministro inglés anuncia que la situación está ne calma. Continúa la retirada de Atenas numerosos subditos de la Entente.

BERLIN, 11.—Frente occidental. Informe alemán. Por ambos lados del Somme fuerte cañoneo que ha aumentado mucho ayer. Al noroeste de Rheims, la artillería enemiga muy activa después de medio día. Avisa el Kromprinz que se efectuaron grandes explosiones de minas en Butte, Dumesmit, Champaña, Valaquia y Argona en que destruimos parte considerable de las posiciones francesas. Al este del Mosa cañoneamos fuertemente las trincheras y baterías del enemigo. En frente de Verdún, nuestra artillería antiaérea y aparatos bajaron siete aeroplanos enemigos.

NEW YORK, 11.—Bassett Digby dice desde Petrogrado que la retirada de Stokhod por los alemanes fué tan rápida e inesperada que no solamente se dejaron intactas las trincheras y cuarteles generales de los cuerpos y divisiones, sino detrás de las líneas en Ozartorysk se ha encontrado donde estaba instalado el cuartel general del ejército, una población construida sobre las ruinas de las aldeas. Hay más de 800 edificios. Se llamaba Kaiser Stadt. Existen varias calles bien construidas con buenos desagües, algunas casas no pasan del término de chosz pero la mayor parte son iguales a las más modernas. Un gran edificio que parece escuela de equitación lleva el siguiente letrero «Café Restaurant, Música Buena, Cocina, gran variedad de vinos, comedores privados», aquí se encontró enormes cantidades de vinos y cerveza.

PARIS, 11.—Avisan de Berina que la respuesta de Alemania a la protesta de Suiza contra la caza de esclavos en Bélgica, es muy cortés pero le dice muy claro, que mientras no se afecten los intereses suizos ellos no tienen motivo de meterse.

Dinero a interés

La persona que desee colocar su dinero a interés, a plazo largo y con buena garantía, diríjase a la oficina de este diario, donde se le darán ampilios informes.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera

AURAS DE PAZ

Ya desde hace unos meses han venido acentuándose en los países europeos, los clamores de la paz.

Periódicos alemanes, franceses e italianos que hemos recibido, traen condensadas esas bellísimas noticias.

Todos los beligerantes se sienten cansados de carnicería y barbarie, sienten también que se aniquilan y que el poder de los ejércitos, la perfección de los cañones, no hacen sino formar el intenso poder de la ruina, del retroceso, del completo descalabrado de la civilización: por eso suspiran las naciones europeas por la paz, por el descanso, por la dicha de volver a la fraternidad cristiana.

En esta inmensa hecatombe, sólo se ha destacado pura, admirable, enarbolando la oriflama de la paz, predicando la fraternidad, exigiéndola en nombre de la Divinidad, actuando en alivio de todas las desgraciadas víctimas de la guerra, el Pontífice de Roma, Benedicto XV, sin acrimonias para nadie, sin preferencias, sin partidismos y llamando con toda propiedad, sus hijos a todos los que en los campos de

batalla se desgarran como fieras.

¡Haya paz: aceptad mi paz! ha venido gritando el Pontífice a los entendientes antes que España, que Suiza, y con más sinceridad que el gobierno americano que ha pretendido enarbolar la oriflama de paz cuando en sus dominios se ha fomentado la guerra construyendo pertrechos para enriquecer la nación con millares de millones de dólares.

Con inmensa justicia pues, una parte contendiente, en esos momentos en que se acerca la Natividad del Hombre Dios, propone a sus contrarios negociaciones de paz que se empiecen por medio de la Santa Sede, como dice el cable de la prensa asociada que insertamos en otro lugar.

Hacemos votos al cielo porque esa paz bendita asome su lacrioso rostro; y que venga ese ángel celestial con su bandera blanca, a borrar odios, a cerrar trincheras, a enjagar lágrimas, a consolar hogares, a hacer resonar la alegría en los templos cristianos y a dibujarla en los semblantes de nuestros hermanos de allende el océano.

...tizar la existencia, el honor, la libertad y evolución de sus naciones constituyen según su firme creencia bases pertinentes para el establecimiento de la paz.

LONDRES, 11.—El Corresponsal del Morning Post en Petrogrado dice: Si se toma la única verdadera base de comparación la cual la situación que existía antes de la intervención de Rumanía y el momento presente, los alemanes aunque todavía persiguen a los Rumanos hacia el este, están lejos de recuperar la posición relativa a los aliados que ocupaban hace tres meses, la cual no fué muy halagüeña: Nada ha acontecido desde entonces para mejorarla militarmente. Los alemanes continúan a cargar seriamente al pasivo de la cuenta a causa de la adhesión de Rumanía, a la causa de la civilización Europea. Comparada con la situación de hace pocas semanas los alemanes han acortado su frente y han ganado medio millón de hombres comparado con lo que tenían hace algunos meses, pero todavía se hallan con varios centenares de millas de frente, extra o contándola: La potencia en hombres se deben calcular la posición relativa a los alia-

dos que es inferior en no menos de 300 a 600 mil hombres comparada con la posición relativa de hace tres meses. Es la potencia calculada en hombres y no en espacio geográfico, que es el verdadero criterio para las ganancias y pérdidas.

BERLIN, 12.—Informe alemán. Ninguna novedad por accidente a oriente. En Valaquia continúa nuestro progreso victorioso.

PARIS, 12.—Informe francés. La noche tranquila por todo el frente excepto al Sur del Somme, donde hubo fuerte cañoneo reciproco en los sectores de Baches y L'Amisorette.

LONDRES, 12.—Informe Belgua. Patrullas del enemigo intentaron aproximarse de noche a nuestras posiciones. Las repelimos. Hoy fué particularmente violento el cañoneo en la región de Steenstraete y Hetzas.

Aerogramas recibidos por la Escuela Normal

Aerogramas recibidos hoy a las 8 a. m.—BERLIN, 13.—En su discurso ante el Reichstag, el canciller Von Bethmann Hollweg, anunció hoy que Alemania junto con sus aliados conscientes de su responsabilidad ante Dios, ante las naciones, y ante la humanidad, han propuesto negociaciones de paz a los poderes hostiles. De acuerdo con el discurso del Canciller los que desean que las proposiciones sean la base de una paz duradera los gobiernos austriaco, turco y búlgaro, han hecho iguales propuestas, también se han transmitido al Vaticano estas propuestas.

LONDRES, 13.—La primera impresión que se notó anoche en el público era evidentemente muy contraria a la proposición de paz.

LONDRES, 13.—Las fuerzas turcas continúan con éxito su avance en Rumanía. Berlín anuncia que diez mil rumanos más han sido capturados.

EL PASO, 13.—Una copia de la proclama del General González, Gobernador provisional de Chihuahua, indica que también él se unirá a Carranza para pedir el retiro de las fuerzas de Pershing.

WASHINGTON, 13.—Alemania y sus aliadas han propuesto entrar en negociaciones de paz. Informe de Berlín para la Embajada Alemana en Washington indican que los términos de paz alemanes en general proponen la restauración del Estatus quo que existía antes de la guerra con la excepción del Establecimiento del Reino Independiente de Polonia y Lituania. Se sobre entiende

que ellos proponen la restauración completa de Bélgica y Francia que ellos ocupan y la devolución a Alemania de sus colonias capturadas y disponer de la situación balkánica debido a la muy complicada naturaleza de esta situación para ser discutida en las conferencias de paz.

LONDRES, 13.—Berlín informa que submarinos destruyeron dos grandes transportes

cargados con material de guerra. WASHINGTON, 13.—El Secretario Daniels recomendó hoy a la comisión naval de la Cámara un racionamiento mensual de cinco dólares a cada individuo enlistado en la armada.

NUEVA YORK, 13.—El anuncio de la propuesta de paz alemana sirvió para suspender la declinación del precio del algodón del mercado, esta mañana.

Notas, noticias y casos

La temporada de "El América"

Está para iniciar una temporada en el espacioso Teatro América.

Ya el cine y las veladas empalagaban.

Era necesario una temporada de zarzuela, drama, opereta u ópera. Cualquiera cosa, la cuestión era variar.

La Compañía de opereta y zarzuela Severini. Ughetti hará sin duda una buena temporada.

Los patines

Después de la Feria de Caridad parece que la crisis se ha acentuado, o que el público josefino quedó hastiado de diversiones.

El salón de patines que producía de \$90 a \$50 diarios ya deja poco. Aseguran que hasta se ha pensado en un asueto temporal.

Sin embargo allí se gozaba contemplando los aprendices que caer; los buenos patinadores que bailan en un pie como Carlos Herrero, Roberto Figueroa, etc.

Los concursos literarios

Los concursos literarios son un buen estímulo para los aficionados a la literatura.

En el último concurso literario abierto por "El Imparcial" se han presentado muchísimos trabajos para todos los temas.

Para el tema, un cuento regional costarricense, se presentaron veinticinco trabajos.

Aforo de las marcas de algodón

Se ha dispuesto que las marcas de algodón y seda que importen los industriales que residen en el país, para marcar el calzado de su fabricación, se aforen a razón de \$2.00 el kilogramo.

Convocatorias

Se ha convocado a los socios de la Compañía Industrial de Turrialba, a una reunión extraordinaria que tendrá lugar el 19 del corriente a las 9 a. m.

en la oficina del Lic. don Andrés Venegas.

—Y a los miembros del Colegio de Abogados a una Junta General especial que se celebrará a las siete de la noche del miércoles 20 próximo.

Exportación

En el vapor San José, se despacharon el lunes: 30,848 racimos de bananos, 73 cajas de naranjas, 8 bultos de plátanos y 3 sacos de cacao.

En el Metapán, 40,123 racimos de bananos, 1,014 sacos de café, 748 bultos de cueros, 195 sacos de azúcar, 22 bultos de hule, 6 bultos de oro en barras, 172 sacos de cacao, 14 bultos de cobre, 25 tortugas vivas, 22 fardos de suela, 50 jabas de gallina y 655 bultos con verduras y frutas.

Velada de beneficencia

Acaba de reunirse un simpático grupo de señoritas de lo más selecto de esta Capital para verificar una hermosa velada el lunes 18 de este mes a las 8 1/2, en el Teatro América, dedicando el producto a socorrer a la Cruz Roja Alemana. El Programa será variado y escogido. Las localidades se pueden conseguir en la casa de don Roberto Hernández G., contigua al Teatro Nacional.

Restablecido

Ayer tuvimos el placer de saludar al estimable amigo don Aurelio Sáenz Gutiérrez, quien se encuentra y restablecido de la indisposición que le aquejaba, después de un viaje de salud al puerto de Pantareñas.

Ojo la policía

Ultimamente notamos que se gasta bastante en la elaboración del pan, de la galleta y aun de las bicotelas. Mucho ojo con este asunto, pues las enfermedades del estómago, provienen en mucha parte de eso, según opinión médica.

Hay lectura en la cuarta página.

CABLEGRAMAS

Augurios de paz en el viejo Continente. Se solicitará por medio del Soberano Pontífice

BERLIN, 12.—Von Bethmann Hollweg anunció en el Reichstag que se ha informado oficialmente que España, Estados Unidos, Suiza y Alemania proponen negociaciones de paz que se empiecen por medio de la Santa Sede.

BERLIN, 12.—La siguiente es nota enviada a los Gobiernos hostiles: "La guerra más formidable de la historia ha estado rugiendo por dos años y medio sobre una gran parte del mundo, una catástrofe que mil años de civilización común no pudo impedir y que daña los hechos más preciosos de la humanidad. Nuestra mira no es aplastar o aniquilar a nuestros adversarios, no obstante el conocimiento de nuestra fuerza militar y económica y disposición de continuar la lucha que se nos impuso hasta el triste fin si fuese necesario, al mismo tiempo impulsados por el deseo de evitar más derramamiento de sangre y las atrocidades, las potencias centrales se proponen establecer negociaciones de paz. Las propuestas que presentan y que tienen por objeto garan-

YA DIO PRINCIPIO

Desde el lunes, 13 de este mes, de 2 a 5 p. m., dió principio don Ricardo Castro a la preparación de los maestros a pirantes a los certificados Elemental y Superior de aptitud para el magisterio, en el local de la "Escuela Horacio Mann". Ya lo saben, pues, las personas que deseen obtener estos títulos.

Quiere Ud. información seria y sana?—Suse íbase a "Nueva Era".

DEPOSITO DE MADERA

—Carpintería y Ebanistería—

Construcción y reparación de casas

JALME FORN

Frente a la entrada a la Galería del Teatro Nacional
Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

LOS MAS ARTISTICOS
ALMANAQUES PARA 1917
LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES,
FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES
SE ACABA DE RECIBIR EN LAS
LIBRERIAS DE JAIME TORMO
Esquina frente al Correo • Av. Central, 150 V. al O. del mercado
LO MEJOR Y LO MAS BARATO
UNA VISITA PARA CONVENCERSE

Nueva Empresa Funeraria

POLINI

Presenta al público novedades en el ramo de Funeraria que ha traído de EE. UU. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magníficos, fúnebres los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional. Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital. Especialidad en el servicio de COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.

BURUNDULINADAS

Hay dos cosas que a fuer de viejas y conocidas, no admiten discusión siquiera. A tal punto están arraigadas y definidas que a quien quiera se le ocurriera disputar sobre ellas, sería conducido, con razón y en el acto, al Hospicio de locos más cercano.

Me refiero, en segundo término a los celos, calificados como la peor de las pasiones.

Y en primero, a Atenas como cuna de la belleza.

¿Que por qué invierto el orden, dirá cualquiera, tratando primero del segundo, y segundo del primero? Pues... si don Max lo hizo con el Petróleo, ¿por qué no lo he de hacer yo con los celos? Bien. Para complacer a los amantes del orden, empecemos por Atenas. En Atenas nació Diógenes. Diógenes crió La Linterna. Luego, si Atenas es la cuna de la belleza y Diógenes es hijo de Atenas y padre de La Linterna, éste, (se millero de militares) como neta de aquella, es por lo mismo *belleza genuina*.

Pero, los celos la tienen desequilibrada. Cada vez que alumbra la arremete furiosa contra las chinillas, todo porque son

del agrado de nuestro joven mandatario. Yo no veo el pecado. Lo que sí miro es que la griega debe estar enamorada del mandatario, de otra suerte ¿qué le importaría la preferencia de este buen señor por las chinillas? Cuestión de gusto; ¡a mí me gustan más las japonecillas!... Sin embargo, si "La Linterna" se ha fijado tanto en el terno del Sr. Presidente, nosotros, a fuer de curiosos de las Barras, supimos ayer, por boca del Sr. Representante Zúñiga Montúfar, que también hay terna en las alturas! y hemos adivinado una cosa: La diremos al oído del que guste escucharlos. Acérquese bien para que nadie nos oiga! Y, por caridad, no lo divulgue!

—Asdrúbal no fue a parar a Golfo Dulce, o a Punta Amarga, ni por la chinilla, ni por el terno..... No..... Debe el paseito o el calabozo, o las presillas, que en estas horas nadie sabe donde está... a la terna!

Conste que yo no lo digo, lo dije ayer en el Congreso el Sr. Representante Zúñiga Montúfar.

BURUNDULIN

Murió "Mamá Ramona"

"Mamá Ramona" era una viejita, ya entrada en los ochenta, dulce y simpática, que mantenía el recuerdo del pasado con su suave mirar de abuela...

Pasaba los días (uno tras otros, así como se venían cuando se llega a viejo) sentada en su sillón de cuero, mirando al jardín, viendo las gentes a través de los cristales de la calle o sonriendo dulcemente con su boca húmeda, ante las gracias de los nietos que a diario invadían la casa buscando el calor de la abuela placentera y cariñosa.

Vió crecer a tres generaciones, más de diez hijos, ochenta nietos y unos cuantos biznietos. Mantenía con su presencia la unidad de las familias; a diario la casa llena, el jardín alegre y los corredores frescos y olientes a nardos; el bogar de la buena viejita era el centro de reunión de toda su descendencia; era el rincón inimitable donde huían los nietos perseguidos por los

rejazos de los papás; en sus mesas se tomaba rico café, se charlaba alegremente y se jugaba a las cartas, lotería y dominó.

Al amparo de esa suave existencia de "Mamá Ramona" crecieron guapas primas y simpáticos mozos que más de una vez hicieron sentir a la abuelita cuando sorprendía miradas de fuego y amor... y era una admirable defensora de esos cariños....

Conciliadora, feliz, los días desfilaban viéndola siempre en su sillón de cuero.

Tras una enfermedad que duró poco, murió y su muerte fue el fin de aquella casa donde reinaba la alegría; roto el eslabón que engarzaba los hilos de la vida, se deshizo ésta y bien pronto comenzó la dispersión de las familias y el consiguiente enfriamiento de relaciones.

La hermosa vivienda fue abandonada a la sueña: los verdes helechos mojan, balanceándose en sus testos colgan

tes, de sequía y de tristeza. Sucesivamente cuánto en ella había de alegre, fresco y que hiciera recordar esa casa como de hidalgos españoles, por sus veladas, por sus gentes, fue desapareciendo, dando campo al polvo y a las arañas que declararon ser aquella la mejor morada y el recuerdo familiar de esa casa, clavó los dientes en el corazón de todos cuando pasó a manos de otros poseedores.

Hasta las palomas del palomar, sintieron la ausencia de la abuela. No se les volvió a cuidar, y varias mañanas las encontré en la calle con su andar coqueto y gorgjeador, picando granillos y preparando el vuelo hacia otros aleros, más allá de las ciudades, hasta donde no llegara la tristeza de ese desastre de familia.

RANNÚCULUS

CONTRA LA CORRIENTE.

El remar contra la corriente es un trabajo muy duro, aun cuando el bote sea ligero y el remero sea fuerte. Cada golpe de remo se lleva un poco de fuerza. Los pulmones trabajan mucho para ir dando oxígeno a la sangre. Las cosas que están en la orilla no parecen pasar sino con una lentitud descorazonadora. Los brazos y la espalda duelen y el ánimo decae. El enfermo que tiene el hígado pesado, la sangre mala y la digestión peor, es como el hombre que se empeña en ir contra la corriente. Su lucha para conservar la vida da pena. Necesita un tratamiento, pero ningún beneficio duradero puede esperarse del que quedó fuera de su uso / está ya enmohecido por el pasado. El tratamiento seguro es la **PREPARACION DE WAMPOLB** que contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bueño, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es tan sabrosa como la miel, y como remedio para las enfermedades procedentes de debilidad, se coloca a la cabeza en el progreso de la medicina. Estimula los pesados órganos de secreción, enriquece la sangre, promueve la digestión, aviva el apetito natural y reorganiza el sistema. Los que sufren de Pulmones Débiles, Dolor en el Pecho, Bronquitis y Desórdenes de la Sangre, pueden atestiguar su mérito transcendental. El Dr. Juan F. Morales López, Jefe de Despacho de la Jefatura Local de Sanidad de la Habana, dice: "Desde hace muchos años empleo la Preparación de Wampolb en enfermedades consuntivas en general y cuando está indicado un tónico y vitalizante poderoso. Es de inapreciable valor en los niños pre-tuberculosos y anémicos." A cambio de la desgracia de la enfermedad, ofrece la dicha de una salud robusta. Es eficaz desde la primera dosis. Téngase esto en cuenta. No se sufrirá engaño alguno tomándola. De venta en las Boticas.

Cambios

(BANCO DE COSTA RICA)

Londres.....	153 ¢
Nueva York.....	166 ¢
S. Francisco.....	" "
New Orleans.....	" "
Parí.....	128 ¢
Hamburgo.....	88 ¢
Italia.....	109 ¢
España.....	180 ¢

La situación jurídica del Banco de Costa Rica en el asunto del giro de nueve mil quinientos colones

Preguntando uno de nuestros colaboradores, abogado él, sobre la cuestión que encabeza estas líneas, nos contestó:

«Opino que ninguna responsabilidad tiene el Banco de Costa Rica y que el pago que hizo fue bien hecho.—Advierto que mi parecer no es opinión teórica de abogado sino consecuencia de un hondo convencimiento y éste vino después de haber visto y de haber estudiado el punto con criterio imparcial y sereno. Ni el cajero ni nadie está obligado a saber quién desempeña la jefatura de un Juzgado ni la secretaria de él, dado que es frecuente el caso de los nombramientos interinos y ellos siempre los publica El Boletín Judicial con notorio retraso. Aun cuando la publicación fuera inmediata, no se trata de la publicación de una ley, cuyo conocimiento es obligatorio y de cuya ignorancia nadie se puede aprovechar. Es de fuerza saber que los sellos de un tribunal no están al alcance de cualquiera y que si ellos aparecen es porque su colocación es correcta. Además, venía en el referido giro el sello de la Agencia Fiscal y la arma del respectivo funcionario no hace otra cosa que autenticar y bonificar las de los otros. He tenido por delante en el Banco de Costa Rica varios giros, cubiertos igualmente por las tres firmas de los señores Castro, Cordero y Padilla y me fue imposible decir cuáles eran de la cuestión: ni me hubiera atrevido a ello por caso de haber acertado, habría sido obra de

la casualidad—a manera de la lotería—pero nunca del convencimiento. De otro lado, si ese giro lo cambiaron, fue porque la persona que lo presentó no debió inspirar al cajero la menor desconfianza. Cuando ésta existe, tanto se exige la identidad cuando se trata de cinco colones como cuando se trata de cantidad muchísimo mayor. Ya andan por allí interesando a la opinión y echándola sobre el Banco de Costa Rica a sabiendas tal vez de que no sería esa institución la perdidora mediata sino el caballero que cambió el giro en su puesto de primer cajero pero es que muchos ignoran que esa persona entró allí hace muchos años a desempeñar una tarea de trabajador común, de obrero sencillo y que luego, por el más riguroso de los escalafones, al peso de su mérito y en hora de justicia que el Director le hiciera, es que ha llegado a aquella posición, donde ha manejado cantidades fabulosas. En resumen: que la pérdida de esa cantidad, mientras en el país haya tribunales de verdad, no la soportará nunca el Banco de Costa Rica. Y lo dice uno que no es su deudor, ni piensa serlo, ni ha tenido nada más que en una oportunidad, el honor de conversar con el caballero señor Ortúño, cuyos altísimos prestigios en todos los campos de la dignidad y del trabajo, reconozco como el que más, pero de los que hace abstracción completa al emitir el parecer que *Nueva Era* se ha servido pedirle».

Notas breves

Las personas que desean adquirir el almanaque de don Pedro Nolasco Gutiérrez para 1917, pueden enviar sus órdenes al mismo autor, a la Librería de Lehmann, donde se edita o a la Administración de este diario.

El viernes habrá correo para Europa y Estados Unidos, vía Nuevo Orleans.

Don Eulogio Calvo abrió un depósito de maderas en el punto llamado El Palomar.

En el salón de la Sociedad

Federal de Trabajadores, dictará don Angel Orozco una conferencia en la noche del 17 mes actual.

Tendrá efecto el sábado próximo el acto final de curso en la Escuela de Agricultura.

Don Jaime Brenes fue ayer operado con buen éxito por el Dr. Hernández.

La Sociedad de Socorro Mutuo de Empleados del tranvía celebró sesión el 8 de este mes procediendo en ella a la renovación de la mitad del personal directivo, como lo prescriben los estatutos.

SE VENDE

Un magnífico "Monte Calvario" con varias imágenes artísticamente talladas, preciosa obra de arte francés. También se venden varias otras imágenes propias para oratorios.

Casa de José Francisco Salazar, 50 varas al norte del Telégrafo.

Guillermo Quintana, Ebanista

Contando con un obrador completo, tiene el gusto de ofrecer sus servicios al público. Recibe órdenes en su casa de habitación en el Barrio de Amón, donde también tiene su taller.

